

# TIERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 9 de Marzo de 1909.—Núm. 306.

Precios de suscripciones

AL AÑO..... Ptas. 9,00

AL SEMESTRE..... » 5,00

AL TRIMESTRE..... » 2,75

En la Capital 75 céntimos al mes.

En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## Crédito agrícola

I

Hay que aumentarlo entre nosotros.

No debe insistirse—porque tal aserto forma en la categoría de los axiomas—en la demostración de que la Agricultura, como todas las industrias, necesita para su desenvolvimiento, capital en efectivo; lo que su expresión vulgar y corriente se llama *dinero contante y sonante*. No hay industria, no hay comercio, no hay tráfico que puedan tener existencia, si no concurre, como elemento, necesariamente imprescindible, el capital en efectivo.

Y el agricultor, como todo industrial, como el comerciante, no siempre dispone, como suyo, del dinero suficiente para el desenvolvimiento de sus negocios. Y como el dinero es, en los mismos, forzosamente necesario, hay que buscarlo de las personas ó entidades que lo puedan proporcionar. Los negociantes apelan para ello al crédito que inspiran.

En España, y más en nuestra provincia, el crédito se encuentra muy limitado, muy restringido. Entre nosotros, cuando más, el crédito de la persona se traduce en lo que representa los valores que posee. Y tal concepto no puede ser más erróneo. La moralidad—principalmente—y las aptitudes debieran ser las determinantes del crédito en los individuos. Persona que dispone de crédito, aumenta ó puede aumentar considerablemente sus negocios. Y quien de él carece, por grande que fuera su efectivo, puede verse obligado á disminuirlos. Porque el crédito es un capital más valioso que los valores activos que se poseen. El, en expresión de ilustres economistas, ha enriquecido á las naciones más que todas las minas existentes, y, al decir de Wesbert, entre las hermosas frases encomiásticas que le dedica, es el descubrimiento maravilloso de que las deudas hacen vendibles los productos al generar cambios exactamente igual á la moneda que ha de extinguirlas.

Y prueba elocuente, por lo incontrastable, nos lo ofrecen las naciones que forman en las avanzadas del progreso. Para dar vida á sus florecientes industrias, para originar impulso á su desarrollado comercio, necesitaron el dinero, lo obtuvieron, y en vez de limitar el uso del crédito, aumentaron éste, y, con ello, creció, considerablemente, la amplitud de sus negocios. Las naciones, los pueblos en que más se vive de crédito, son los que más progresan. La obligación que el crédito hace contraer, estimula actividad. El hombre es grande y poderoso, encauzando sus energías y obligándolas á trabajar con el imperio de su voluntad energética y resuelta. Querer es siempre poder. Y quien en sus empresas naufrague, culpelo, casi siempre, á la falta de constancia en la obra comenzada, si cuenta con elementos *ad hoc*. Los abúlicos, los tímidos, los imperfectos de voluntad, aquellos de quienes Ibsen locamente reía, en sus brumas Nietzsche fustigó despiadadamente como un monstruo, nutren los ejércitos de los fracasados, por desgracia tan numerosos en huestes. El «Gran Tortuoso» de Ibsen, en su drama *Pedro*, no es otra cosa, para el hombre de negocios, que la carencia de dinero. No asuste tal inconveniente, lógrese vencerlo, y no habrá que volver atrás, como el desgraciado tímido protagonista del dramaturgo sueco, que sólo con Voluntad podía haber triunfado.

Y en España existe el crédito poco desarrollado, hay de ello tantas pruebas... Hablen por nosotros las me-

memorias de nuestro primer establecimiento de préstamos, del Banco de España, y se verá como frecuentemente son más, infinitamente más, las utilidades obtenidas en sus operaciones con el Estado, que las logradas con las que realizara con particulares. [Como si, económicamente, en la vida de la industria y de los negocios, no debieran representar más las actividades de los individuos, que la resultancia de la personalidad jurídica de éstos, personalidad jurídica cuya misión debe reducirse á la realización del derecho!]

Y si el crédito se halla reducido, limitadísimo para los negociantes de nuestra patria, lo está muchísimo más para los agricultores. El llamado crédito agrícola,—impropiamente, como acaso diremos—apenas tiene existencia.

Los agricultores, difícilmente, encuentran dinero en buenas condiciones económicas. Generalmente, la usura, oficiando de vampiro, los hace presas. Y por pequeñas cantidades, no más, que á veces encuentran, tienen que prestar una garantía que pone á cubierto todo riesgo, y satisfacer un interés cuya cuantía por lo elevada crea espanto en las conciencias é implica una esclavitud moderna, tan odiosa como muchas de las antiguas. Estas, al menos, aseguraban el alimento necesario para la vida; la usura, cual ave de rapiña, lo arrebató, y, mientras en sus ergátulas colaba vivientes humanos, se enriquecen los que á tan lucrativas pero deshonorosas prácticas se dedican, con la aquiescencia y hasta el aplauso de esta sociedad criminal que no abre las fauces de la represalia para realizar obra augusta de vengar la profanación de la justicia ante la iniquidad de los convencionalismos que á veces las leyes ó con perverso silencio toleran ó explícitamente á su comisión estimulan...

En este artículo nos limitamos nada más á exponer la conveniencia del crédito, y el pequeñísimo alcance que se le asigna en nuestro país. Al estudio de las causas de esta limitación de capital, empezamos á poner nuevamente hoy nuestras energías. Gustosos aportamos nuestro grano de arena, en una labor que no ha de ser de un día y cuyos resultados, si hombres de acción nos secundasen, no dejarán de ser lisonjeros.

Afortunadamente, tenemos en esta provincia un apostol incansable del crédito, entre los agricultores. No es un político distinguido—como en su afán de adjetivar llame la prensa, acataría lo mismo á cualquier aparato con más ridículos que sentido práctico, que á eminentes economistas. Es un modesto sacerdote, el conocido párroco de Ambona que, realizando una augusta cruzada, con un desinterés que se confunde con heroísmo, con una abnegación que tiene los caracteres de una manía bendita, arroja auras de redención creando en bastantes pueblos de esta provincia instituciones de crédito, acaso lo único provechoso y conveniente que, entre nosotros existe para establecer el crédito entre los agricultores sorianos, entre los pequeños agricultores sorianos.

Tal ha sido la labor, fructífera y fecunda de don Pantaleón García del Moral cuyo nombre, bendecido por las libertades de la usura, ha podido ser callado, por causas que nosotros no hemos de calificar de censurables, acaso por los más obligados á rendir el tributo á los hombres de buena voluntad que, por amor á Dios y al prójimo por Dios, van más allá del cumplimiento del deber. Por eso frente á sordinas injustificadas, á silencios de ocasión, reiteramos los aplausos, mo-

destos y sinceros como nuestros, al batallador incansable contra la usura, que ha hecho y hace sus víctimas en esta provincia, tomándola como campo de proezas; al popular D. Pantaleón García del Moral. Citamos su nombre al terminar este artículo como tributo obligado, porque con pocas personas de sus aptitudes y actividades, el crédito, como iris redentor, como ángel de bonanza, como áncora salvadora, sería el conductor de la alegría que á raudales derramará en los hogares de los labriegos, donde el frío muchas veces, el hambre casi siempre, sientan sus reales en el amargo imperio de la Tristeza, avanzada del Desaliento y de la Desesperación...

## INFORMACIONES SORIANAS

Interviu con el Sr. Gobernador.—Sanidad é higiene.—La cuestión de las aguas potables.—No es tan fiero el león como le pintan.—Los laboratorios municipales.—La higiene municipal.—Periodo de actividad.—Las salidas de visita

Nuestro Usía lleva fama de caballero y bondadoso y el cronista tranquilo con esta reflexión, penetra en el palacio de Gómara, residencia oficial del Gobernador, sube de prisa las amplias, conventuales—escaleras, recorre los pasillosaclaustros y cuando un ujier anuncia su visita tiene la persuasión, que de buen grado ha de prestarse á una intervui.

En el salón-comedor, propio de Anteos hay á un lado una famosa chimenea colosal donde una pira consume carretadas de leña.

El cronista inquiere con afán la cifra de la columna termométrica y con cierta inquietud la vé próxima á 20 grados. Entre el salón cálido y los pasillos frigiditos hay una diferencia de 16 grados, lo suficiente para que los coccos bacilares puedan darle que hacer á cualquier Hipócrates Soriano.

Prudentemente alarga la distancia del fuego y mientras se prepara para tomar las notas el Gobernador medita las respuestas demandas sobre higiene y sanidad.

Cuestión de interés y palpitante actualidad es la del grado higiénico de las aguas que en Soria se consumen que como usted no ignora tienen su procedencia de las cristalinas y potables del Duero.

Pero es el caso que aguas arriba de la presa de embalse vierten los acarreos del Arroyo de la Ciudad, que es su cloaca viciando por naturaleza su salubridad.

Si la opinión está alarmada quizás en demasía y presume con algún fundamento que pueda determinar una epidemia; pero crea usted que en esto no es tan fiero el león como le pintan.

Esta opinión la robustecen la técnica del Inspector de Sanidad, señor Febrel, al opinar que hay medios naturales de depuración de las corrientes, tan eficaces, como los científicos, entre ellos la iluminación solar, las arenas y plantas acuáticas, que actúan en filtros y el mismo choque mecánico de las moléculas acuosas, y la realidad, puesto que este estado de cosas perdura hace ya años sin haber ocasionado la epidemia.

Es verdad, quien quita la ocasión quita el peligro y es preferible la absoluta tranquilidad.

Hay un proyecto debidamente apro-

En este número comenzamos las informaciones que sobre interesantes asuntos en la ciudad, preparan nuestros redactores. Inauguramos también una sección de cultura popular en la que tratarán autorizadas plumas de temas de medicina, agricultura, mecánica y literatura. Próximamente, una sección de sport y pensamientos amenos y recreativos.

bado por la superioridad de derivación de la corriente del Arroyo para verter aguas abajo del muro de contención.

No es muy caro. El Ayuntamiento tiene consignado en sus presupuestos vigentes 20.000 pesetas para las obras que proporcionará la negociación de láminas del 80 por 100 de bienes de propios.

No demoran mucho porque el proyecto no tiene grandes dificultades que vencer.

De este modo, sin temor de posibles contagios, aumentará el consumo de la tan rica agua del Duero:

El cronista apercibe entge el dejo de sus palabras un ligero aticismo que, como todo andaluz, posee D. Rafael Serrano Lora.

(Continuará).

V. UGALDE.

DE MADRID

## El horror al campo

(Servicio particular de Tierra Soriana)

Estuve anoche en la Económica Maritense. Oí el estudio que hizo de nuestra producción de cereales D. Santiago Corella, agricultor ante todo y diputado por casualidad.

Tuvo este hombre, ingénuo como buen aragonés, un momento de expansión sincera que me conmovió profundamente.

Ved lo que decía: Sus señores padres diéronle una carrera: le destinaron á señorito. Y él huyó del campo á la ciudad, como tantos huven. Y fué señorito y hombre de carrera. Y aun habiendo estudiado las ciencias químicas, ignoraba que estas pudieran tener aplicación al mejoramiento de su abandonado patrimonio, que languidecía en manos de colonos miserables.

La relación con dos ilustres ingenieros de la Granja de Zaragoza, que habían emprendido laudable apostolado; las enseñanzas de ellos recibidas, le redimieron. Y volvió al terruño abandonado. Y ensayó el cultivo intenso, empleando abonos artificiales, útiles nuevos, cuanto le sugirió la inteligencia ó le dictó la buena voluntad.

Pronto había de apreciar el alcance de

su obra. Allí donde los colonos míseros cosechaban escasos diez y siete hectólitros de trigo por hectárea y en esto en dos años, pues habían de emplear el barbecho, él llegó a cosechar treinta, pero en cada uno de los años: total sesenta. Y experimentó el gozo de quien ha cumplido un alto deber social y patriótico.

—El hombre que mediante un simple título cree poseer la ciencia y no sabe aplicarla, es un imbécil. Yo fui un imbécil también,—hasta el día en que volví a mis tierras—exclamaba el conferenciante.

Y, al oírle, recordaba yo tristemente el espectáculo de esos jóvenes pueblerinos que sienten horror al campo y caen como enjambres en las urbes para atesorar ciencia de simple título, mientras la tierra queda abandonada a los colonos míseros, que la beneficiarán en mucho menos de lo debido.

¡Horror al campo que alientan esas desatendidas madres de nuestra clase media, que han soñado, para sus hijos, con entorchados, capelos y carteras!... ¡Madres de egoísmo insano, encubridoras de inútiles!

F. Aznar Navarro.

Madrid, Marzo 1909.

## Cultura popular.

### ¿Debe declararse obligatoria la vacunación y revacunación?

Es un principio científico plenamente confirmado la virtud profiláctica específica de la vacuna y la necesidad de revacunarse por ser limitado el tiempo que dura la inmunidad conferida por la vacunación.

Si los hombres fuéramos lo que en realidad, de verdad, no somos, la vacunación obligatoria no tendría razón de ser; pues nos prestaríamos gustosos a adquirir los grandes beneficios que se obtienen con la vacunación, pero como no nos prestamos, no ya a la revacunación ni tan siquiera a la vacunación voluntaria, no queda otro recurso, para conseguir la profilaxis de la viruela, que hacerla obligatoria.

El no vacunarse es lo mismo que abrir las puertas a las epidemias y epidemias de viruela.

Ahora bien; si nos fijamos en las estadísticas, una epidemia de viruela representa algo más que un descuido de salubridad pública; representa la desvergüenza, el luto y la ruina de una nación.

Los gobiernos encargados de velar por los sagrados deberes que sus cargos les imponen, no pueden justificar su actitud pasiva en un asunto que afecta a la salubridad pública ni aún invocando los derechos de libertad individual.

Podrá hacerlo en epidemias cuya profilaxis específica se desconoce, pero como la viruela la posee demostrada científicamente, no cabe justificación posible.

La indiferencia, y en algunos el temor a vacunarse, es necesario compensarlo con una ley que dicte los gobiernos haciendo obligatoria la vacunación.

No podrá oponerse el argumento de que el que no se vacuna pagará con la enfermedad, y el que quiera librarse de ella le basta vacunarse, lo hagan o no los demás.

En cuestiones de salubridad pública, tan escaso valor tiene este argumento como falso sería el que se consienta el suicidio fundándose en los múltiples medios que posee el que no quiera hacerlo.

El suicidio se castiga por no creer con derecho a el hombre a quitarse la vida y se le recluye por peligrar para el mismo.

En cambio los no partidarios de la vacunación y los gobiernos que no obligan a esta medida profiláctica conceden el derecho a enfermar, a morir y a ser un peligro para los demás, pues desde el momento en que uno contraiga la viruela puede ser el origen de una epidemia.

Así pues los gobiernos tienen el deber de declarar obligatoria la vacunación y los individuos de aceptarla sin menoscabo en lo más mínimo de las libertades individuales, entendiéndose por tal libertad la que permite ejecutar un acto sin perjuicio de tercero.

Nunca estará en posesión de sus libertades individuales un individuo que por no vacunarse ocasione en una nación el desarrollo de una epidemia de viruela poseyendo, como posee, una profilaxis específica tan eficaz.

Justo es que cuando los individuos, bien por falta de ilustración, bien por creer en falsas supersticiones no son capaces de evitar con la vacunación el desarrollo de una epidemia como la viruela la sociedad se encargue de hacer por medidas gubernativas lo que no quiso hacer espontáneamente.

Sólo así podrá ser una realidad práctica la profilaxis de la viruela.

Por creerlo así Alemania con su ley de vacunación obligatoria ha visto, si no desaparecer la viruela, por lo menos bajar la cifra de mortalidad en proporciones asombrosas.

Teniendo en cuenta que en asuntos de sanidad no se debe andar con contemplaciones, nadie podría juzgar de injusta una medida tomada por un gobierno en el sentido de la vacunación obligatoria.

Es de esperar que en nuestra nación llegue a tomarse la misma medida que en Alemania, y de este modo llegará a desaparecer o por lo menos a disminuir los estragos que la viruela produce, particularmente en la capital del reino.

DOCTOR P.

## Noticias.

Ha fallecido en Toledo doña Lerenza Olive-ro, viuda de Aguirre.

Nuestro sentido pésame a su distinguida familia.

La *Correspondencia de España* del día 6 del corriente publica íntegramente la información que sobre la Junta de Defensa provincial hacia TIERRA SORIANA en su número del día 4 del actual.

### Excursiones escolares.

El Instituto de Canarias, realizando doctrinas pedagógicas, ha empezado a realizar excursiones escolares con resultados satisfactorios.

Para mañana lunes, está señalada en el Teatro Principal de esta, la representación del drama en 3 actos del insigne Echegaray, titulado «El Gran Galeoto».

La función empezará a las 9 y los precios señalados son los de costumbre.

Ha llegado a esta población para atender a restablecimiento de su salud don Julián de Miguel, párroco del pueblo de Fuentelárbol.

La venida de este virtuoso señor, ha sido muy sentida en dicho pueblo y todos los vecinos al salir a despedirlo, expresaron su deseo de que el restablecimiento sea rápido, para que pueda volver a encargarse de la parroquia.

También nosotros lo deseamos.

Por el Excmo. señor ministro de la Gobernación se dispone que en todos los hospitales, asilos, y establecimientos medicinales se instalen estufas y aparatos de desinfección.

Igual disposición se ordena respecto de los establecimientos penitenciarios.

En los servicios centrales y provinciales dependientes del Ministerio de Fomento, se hallan vacantes 21 plazas de conserjes, porteros, ordenanzas y mozos, dotadas 15 de ellas, con 1000 pesetas una con 900 y cinco con 750 pesetas.

Para cubrir las vacantes y las que puedan vacar hasta el número de 40, se anuncia oposición entre los licenciados del ejército; guardia civil; carabineros y cuerpo de seguridad. No habrán de exceder de 50 años; poseerán conocimientos de aritmética y leerán y escribirán correctamente.

Hasta las 15 después de anunciada la convocatoria, enviarán solicitudes al Ministerio de Fomento, cumpliendo con todo lo preceptuado en la ley de 4 de Junio de 1908.

Continúan vacantes para proveerse interinamente, las escuelas de Camporredondo, Fuencaliente del Burgo, Velilla de los Ajos, Osonilla y Cascajosa, Marazovel, Rejas de San Esteban, Aldealseñor, La Hinojosa, Alcubilla del Marqués, Recuerda, Covalada e Iruecha.

El pasado domingo se celebró en las salas de la casa Ayuntamiento de la capital, el acto de la clasificación de soldados y en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 91 de la vigente Ley de Reemplazos, el próximo domingo 14 del corriente, continuará el acto que señalamos.

Por la Alcaldía constitucional de Soria y con fecha de ayer, se publica un bando por el que se dispone, que habiendo concedido 7 días de término a los mozos del reemplazo actual para justificar las excepciones que tienen alegadas, se pone en conocimiento de los interesados en el mismo a fin de que dentro de plazo señalado puedan examinar los expedientes incoados por aquellos y presentar las contrajustificaciones que creyeron oportunas.

Los alumnos del Instituto General y Técnico de esta, celebraron la fiesta de su patrón,

Santo Tomás de Aquino, con un banquete sucesivo.

Hubo brindis, entusiasmo y un orden propio de escolares.

Terminaron la fiesta con la salida a las calles, para saludar a sus profesores con una organizada rondalla, en la que figuraban alumnos del bachillerato y del magisterio.

En todo dominó la mayor prudencia, y ellos gozaron muy a su gusto hasta las primeras horas de la madrugada de ayer.

La Junta Organizadora del primer congreso escolar, dirige a los estudiantes el siguiente comunicado:

Compañeros: Los escolares valencianos, en Asamblea que tuvo lugar en esta ciudad el 8 de Diciembre próximo pasado, acordaron la reunión de un Congreso escolar con motivo de la Exposición que ha de inaugurarse en Mayo.

Considerando la Junta Organizadora de imprescindible necesidad para el esplendor y trascendencia del acto, al adhesión y el apoyo de todos los escolares españoles en lo referente a la organización y no siéndola posible dirigirse oralmente a todos, como fuera su honor y su deseo, les ruega y aun excita vivamente y en especial a los de ese Distrito Universitario, a que a la mayor brevedad procedan al nombramiento de una Junta que se entienda directamente con la que suscribe y gestione la celebración del Congreso y participe seguidamente el nombramiento al Secretario de la Comisión Organizadora, Conde de Almodóvar, 4, Valencia.

Así lo espera de sus compañeros. La Junta Organizadora.

### Suicidio

Gabriel Carretero, de Santa María del Berrocal (Ávila), de unos 50 años de edad, casado y dedicado a la venta de paños en ambulancia, se ha suicidado esta mañana de tres a cuatro de la madrugada, colgando su cuerpo con una cuerda sujeta a una argolla colocada sobre la puerta que dá acceso a una de las cuadras del parador de don Francisco Ramos Rubio.

Para poder llegar hasta la argolla, colocó un cubo que después retiró con los pies, quedando colgado y produciéndose la muerte.

Estaba en Soria, desde el domingo 7 del corriente, y ni el dueño de la posada ni las personas allí hospedadas conocieron en él nada anormal en la noche pasada, desconociéndose por tanto las causas que le han obligado a tan fatal resolución.

En el chaleco se le han encontrado, sujetas con un alfiler, varias cuentas que deja a un hijo que está viajando en su profesión por los pueblos de esta provincia.

Ya entrada la mañana, en cuanto los dueños se han dado cuenta del suceso, han comunicado lo sucedido al juzgado de instrucción, que se ha personado seguidamente en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

Don Enrique Maestre, por acuerdo de la ilustre Junta directiva del Colegio Notarial de Burgos, ha tomado posesión de la notaría que en esta capital desempeñó don Santiago Fontúrbel.

En el kilómetro 274 de la carretera de Taracena a Francia, se han descortezado 15 chopos gruesos.

No se conoce a los autores y han sido detenidos algunos por sospechas de participación en el asunto.

Hay ha tenido lugar la vista de la causa seguida contra Saturnino Jiménez, de Rebollo, por homicidio. Defende el señor Azagra. Mañana publicaremos la reseña.

Por falta de espacio no publicamos la reseña de los juicios orales celebrados ayer y hoy. Se insertarán mañana.

Por la guardia civil de Almarza han sido detenidos, Julián Pinilla Díez y su hijo Luis Pinilla Gómez, autores de una herida producida con un martillo al vecino de San Andrés, Isidro Gómez, a quien el primero adeudaba cierta cantidad. En el asunto interviene directamente el juzgado.

Esta noche a las siete hará su debut en el Teatro de la Cámara de Comercio el aplaudido clown Santos, que ha recibido muchas palmas y aplausos en los principales circos del extranjero. Le acompaña su excéntrico Gos llamado Goro.

## Explicación obligada

Anunciamos a nuestros lectores que D. Sebastián de Luque se encargará de la dirección de TIERRA SORIANA.

Al día siguiente, a las veintiseis horas de venir a Soria D. Sebastián Luque, salió para Madrid con el fin de oír indicaciones—según se nos aseguró—que creía necesarias para el desempeño de la dirección de este periódico.

Después de oídas éstas, se ha creído en la imposibilidad de continuar entre nosotros.

Estos son los hechos, según referencia, que se nos transmiten y que consignamos en cuanto llegan a nuestra redacción.

No debemos tratar de desentrañar el alcance de dichas indicaciones, ni su origen ni sus consecuencias. Respetamos los móviles (que suponemos elevados y santos) que han motivado lo ocurrido.

Sacadas, con sorpresa para nosotros, de los cauces por que creímos debían haber marchado nuestras relaciones con el Sr. Luque, en las cuales se había puntualizado cuanto se creyó necesario (y a nosotros nos gusta ser muy explícitos) hemos limitado nuestras gestiones a procurar conocer lo sucedido.

\* \*

Deseosos de corresponder a repetidas indicaciones que se nos habían hecho, hablamos hace bastantes tiempo, al Sr. Luque, sobre su cooperación en TIERRA SORIANA. Este señor, después de manifestarnos que, con gusto, se encargaría de la Dirección de este periódico ó de colaborar en él, nos escribía en 12 de Febrero una carta en la cual, dándonos prueba de buena y cariñosa amistad nos decía—sólo hemos de dar cuenta de su contenido sin revelar nombres—que unos señores encargados, según aseguraron—de un señor que tiene un cargo muy respetable en Soria, acababan de pedirle su colaboración para un periódico católico que pensaban fundar. Y, haciéndole afirmaciones muy poco caritativas para nuestro periódico, le rogaron que no se comprometiera con TIERRA SORIANA porque esto frustraría sus planes.

Después, a los pocos días, se convino en que coincidirían las reformas que teníamos pensado introducir en TIERRA SORIANA con encomendar su dirección al Sr. Luque—cosa que él también había propuesto—. Y partiendo de esta base se le dió cuenta del acuerdo, al que no se negó a que se realizase.

No podíamos saber el tiempo que habrían de durar nuestras relaciones de redacción con el Sr. Luque, pero si podemos asegurar que nos ha producido extraordinaria sorpresa, lo acaecido y nos era inesperado.

## Sección religiosa.

Santos de hoy martes.—Santos Francisca, viuda, Gregorio y Paciano, obispos, y Santa Catalina de Bolonia, Virgen Indulgencia Plenaria.—Ayuno.

La misa y oficio divino son de Santa Francisca, Viuda con rito doble y color blanco.

Indulgencia de trescientos días, en cada uno de la novena de San José.

### CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne a las diez menos cuarto, después de cantada Tercia y la segunda Misa de Feria, acabada Nona y en seguida se cantan Vísperas por toda la cuaresma, antes de la comida, en el Coro excepto los domingos.

Continúan a las seis de la tarde todos los días los ejercicios espirituales de la Santísima Resma en las iglesias de San Juan de Rabanera y del Salvador y el Santo Rosario en las demás iglesias.

Los domingos y miércoles en la iglesia del Salvador el piadoso ejercicio del Via Crucis a las tres de la tarde.

V. M. L.

## Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 9 de Marzo de 1909

|                                  |         |
|----------------------------------|---------|
| Altura barométrica.....          | 752.5   |
| Máxima del aire a la sombra..... | 10.5    |
| Id. al sol en el vacío.....      | 1.0     |
| Mínima.....                      | 0.4     |
| Id. con reflecto metálico.....   |         |
| PSICROMETRO                      |         |
| Termómetro seco.....             | 2.4     |
| Id. húmedo.....                  | 2.0     |
| VIENTO                           |         |
| Dirección.....                   | S.      |
| Clase.....                       | M. 10.0 |
| Recorrido en 24 horas.....       | 300     |
| Estado del cielo.....            | Nubes   |
| Lluvia en 24 horas.....          | 0.1     |
| Agua evaporada en 24 horas.....  | 0.2     |

# Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

## De Guerra

En la Línea, D. Alfonso XIII ha firmado los nombramientos siguientes: Inspector general del Ejército, Don Primo de Rivera. Capitán General de Cataluña, Don Luis Santiago. Jefe de Estado Mayor Central, Don Diego Ríos. También firmó la concesión de la Gran Cruz de San Hermenegildo al general Aguilera.

## Azcárraga, grave

La enfermedad que aqueja á éste general, presenta caracteres de gravedad. Los médicos desconfían de un buen resultado.

## La actriz Ana Ferri

Son alarmantes las noticias del estado de salud de esta artista. Se le han administrado los Sacramentos.

## Declaraciones de Besada

Le *Matin*, periódico de París, publica declaraciones que atribuye al señor Besada referente á facilitar la exportación de productos agrícolas que en España se obtienen en abundancia superior al consumo.

Al decir de nuestro ministro de Hacienda trabajará el Gobierno español para que Francia no aumente la tributación en los productos agrícolas españoles.

## Noticias de Fez

Según dicen de Tánger, hoy debe presentarse en Fez la Embajada española.

## La enfermedad de S. S.

Afirman de Roma que el Papa continúa enfermo en la ligera afección que le aquejaba.

En el Vaticano son muchos los telegramas que se reciben interesándose por la salud del ilustre enfermo.

## Viajero regio

En Gibraltar ha llegado el rey de Sajonia. Viaja de incógnito.

## Los Solidarios

Para solemnizar el último triunfo han celebrado un banquete en Sabas dell.

Contra lo que se esperaba ha reinado el mayor orden.

## Nombramientos para altos cargos

Se anuncian combinaciones de importancia que todavía no están confirmadas.

Lombardero irá á Secretaría de Gobernación.

Martínez Asenjo, á la de Administración local.

Marín Bárcena, Magistrado del Supremo. Senadores vitalicios, Moral y Vadillo. Gobernador de Madrid, un amigo de Dato.

## Motín.

En Nules ha ocurrido un motín. La causa ha sido el arrendamiento de Consumos por sus elevadas tarifas. Fué apedreada la casa del Alcalde.

## El sentimiento de un pueblo

Vigo se encuentra de duelo. Repentinamente ha fallecido una de las personas á quien más tiene que agradecer.

Es el opulento potentado D. José García Barbón.

Ha legado al pueblo soberbios edificios para escuelas.

## Causa importante

Ha terminado en Sevilla la vista de la causa que por asesinato y robo se seguía contra Matías García y otros.

La sentencia ha sido condenatoria para Matías García y absolutoria para los demás procesados.

El Fiscal pidió la revisión de la causa de nuevo jurado.

La Sala accedió á ello.

## Temporal en el mar

Es muy áspero el actual temporal para los navegantes marítimos.

El vapor «Extremadura» ha tenido que suspender su salida.

A Ceuta, después de grandes dificultades, ha llegado el vapor «Pelayo».

## Los solidarios

Parece que nuevamente se agitan. Para la Alcaldía de Barcelona suenan varias Candidaturas.

La más probable parece ser la de Abadal Marcial.

Cambó quiere ser sólo inspirador.

## Los radicales de Cataluña

En Barcelona continúa agitada la fiebre política.

Los radicales quieren protestar de la no admisión de la Rusa en el Congreso.

Se cree en Barcelona que habrá acontecimientos de resonancia.

## La enfermedad de Cervera

En Puerto Real se halla víctima de grave enfermedad el vicealmirante Cervera.

Su estado es gravísimo.

Padece lesión cardiaca.

Los médicos reunidos en consulta han salido mal impresionados.

## Encuentro raro

Comunican de San Lúcar de Barrameda un encuentro extraordinariamente sorprendente.

Abriendo una hoya se ha hallado una figura mitológica la mitad mujer y la mitad del fin.

Los arqueólogos le reconocen mucho valor.

## Austriacos y Servios

Dicen de Berlín que en los límites de la Duma se ha verificado un pequeño encuentro entre austriacos y servios.

Los primeros hicieron treinta disparos.

Entre las bajas figura un servio muerto.

## El vapor inglés "Inverkip," ardiendo

Dicho barco continúa en Vigo presa de las llamas.

Se ha trabajado mucho en la extinción del incendio, pero el demingo por la tarde continuaba todavía ardiendo.

## La vida económica nacional

El ministro de Hacienda espera recibir, martes lo más tardar, los proyectos de los presupuestos parciales de Gracia Justicia y Estado.

Los de los restantes Ministerios los recibirá pronto, según promesas repetidas de los ministros.

De quedar éstas incumplidas el señor Besada presentará la discusión de las Cortes importantes proyectos económicos que tiene ultimados.

## Juegos florales en Sevilla

El Ateneo Sevillano ha ultimado los preparativos de los que tenía anunciados.

Se ha invitado para mantenedora á la ilustre escritora D.<sup>a</sup> Emilia Pardo Bazán.

## Viaje regio

El rey embarcó el lunes para Ceuta. Llegó á las doce sin novedad á pesar de mal temporal.

## Varias noticias

En Posada, en una mina explotó un barreno. Resultaron seis muertos y un herido.

—Ha fallecido el ilustre periodista José Roure.

—Se ha agravado el general Suárez Inclán.

—En Barcelona se han decretado varios procesamientos, por excitar á la rebelión algunos oradores.

—En Jumilla ha sido suntuosa la fiesta del árbol. Se plantaron dos mil pinos.

Madrid 9 (2, m.)

## El autor de un crimen

Comunican de El Ferrol que se ha presentado al juzgado, un individuo llamado Hipólito González declarándose autor de la muerte de su suegra Rosa Colmenero, residente en un pueblo de la provincia de Salamanca.

El crimen fué cometido el día 5 de Febrero y huyó después, camino de Coruña. Se hallaba oculto en lugares solitarios y no queriendo vivir en estado de temor, decidió presentarse al juzgado.

## La asociación de agricultores

Han terminado las sesiones destinadas á la discusión de la ponencia del señor Corella.

Esta ha sido aprobada con las adiciones de los señores Escobar y Barcia.

Pronto se discutirá la segunda ponencia, que ha sido presentada por el señor Germán. El tema es sobre cultivo de regadío.

## En el Banco de España

La Junta de accionistas ha sido celebrada.

## De Alicante

### Desgracia horrible

Varios niños se entretenían incendiando una hoguera.

A ella cayó Angela Bertomen, de nueve años de edad. Se le produjeron quemaduras intensas. Su estado es gravísimo.

Entre los vecinos que acudieron, dos sufrieron quemaduras en las manos.

Está aprobada la memoria presentada.

Se ha verificado la elección de algunos cargos, recaendo en quienes los desempeñaban.

## El Lord y la bailarina

Ha terminado la vista del proceso. José Sánchez Alonso y Enrique Ropon han sido absueltos.

—En las inmediaciones ha ocurrido el naufragio de una lancha.

Se ahogó un tripulante.

—En la carretera de Orihuela á Torreveja se espantaron dos mulas que arrastraban un carro.

El conductor ha muerto á consecuencia del vuelco del carro.

## La provisión de altos cargos

No se han confirmado los rumores que circularon respecto á la provisión de altos cargos del ministerio de la Gobernación.

Los paniaguados y amigos de los supuestos candidatos, han quedado desilusionados.

¡Pobre corazón!

## Propósitos ministeriales

Maura ha manifestado á Moret y Azcárate, con quienes ha conferenciado sobre el proyecto de comunicaciones marítimas.

El gobierno no mantendrá íntegro el artículo segundo, sin atender las peticiones de Galicia.

Se trata de llegar á un acuerdo para adelantar la discusión.

El lunes comenzó el debate de la Ley del Banco.

## Lerroux

Giner de los Ríos ha pedido al señor Dato, como presidente del Congreso que se discuta el acta del Lerroux.

Don Eduardo ha prometido procurar complacer tal ruego.

## Ultima hora.

### Llegada del Rey á Sevilla

Madrid 9 (5,40 t.)

A las nueve de hoy, en tren especial, llegó el Rey á Sevilla. Mañana asistirá á la fiesta taurina que en su honor da el conde de Santa Coloma.

Dícese que el jueves vendrá á Madrid á presidir Consejo.

Se detendrá á su regreso en Moratalla, donde irá á unirsele la Reina, asistiendo al torneo de polo que ha de celebrarse.

## Viaje de la Infanta Isabel

Es casi seguro que esta primavera vaya la Infanta Isabel á Barcelona donde pasará una larga temporada.

## General fallecido

Después de penosa enfermedad, ha fallecido el general Suárez Inclán.

## Política liberal

Los directores del bloque, parece han desistido celebrar nuevos mitins de propaganda.

## Declaraciones de un ministro

La Cierva, ha declarado que cree exagerada la campaña de la prensa sobre la mortalidad en Madrid.

Niega haber recibido la dimisión del alcalde de Portugalete, aunque confirma los rozamientos habidos entre éste y el Gobernador de Vizcaya.

## Conferencia importante

El Conde de Romanones ha regresado de París conferenciando con Moret acerca de la marcha del partido liberal estimando que, como consecuencia de las campañas del bloque debe plantearse la cuestión en el Congreso.

Moret de conformidad con el Conde se reserva la iniciativa del debate para momento oportuno.

## Noticias de Barcelona

Prepárase un homenaje al insigne autor de *Tierra baja*. Ya se ha nombrado la junta directiva.

Continuando en Igualada la huelga de tejedores de la casa Bofill, esta ha determinado trasladar la fábrica quedando muchas familias en la miseria pues los demás fabricantes no admitirán á los huelguistas.

El próximo domingo se celebrarán en Barcelona varios mitins para pedir la aprobación del acta de Lerroux permitiéndole la vuelta á España.

## Los republicanos de Granada

Después de una entusiasta reunión acordaron publicar un manifiesto pidiendo la reorganización del partido republicano, prescindiendo en absoluto de las altas personalidades del mismo.

## Aznar Navarro.

**Ama de cría**, joven y de inmejorables circunstancias se ofrece. Angel Laguna, (Torrearévalo).

## Ocasión

se venden 25 cabras de leche con 12 cabritos y las restantes preñadas; además hay 2 machos riguedos y 3 riguedas que también se venden.

Para tratar dirigirse á Pablo Sanz, en Tardajos.

## ¡OJO!

**A precios de liquidación LA EQUIDAD**

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é infinidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

**Anuncio.**—Ha regresado de Barcelona donde ha permanecido uan temporada con el fin de perfeccionarse en la moda del peinado, nuestra convecina Mercedes Labanda Hernandez, y ofrece sus servicios en la calle de Santo Tomé, núm. 1, y á domicilio.

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO

**Rayos X.-Electroterapia.-Inhalaciones de ozono,**

conforme á los últimos adelantos científicos

DE

**ANDRÉS RUIZ GARCÍA**

**ALMAZAN**

Gran premio de S. M. la Reina Regenta. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

# LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES

Premiado con dos medallas de oro y plata

FABRICA DE LEGIA LIQUIDA

para el colado y saneamiento de la ropa en frío

## ALMACEN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

**PEDRO LLORENTE**

ESTUDIOS 2, y COLLADO 21

§UCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

## Chocolates Lorente, Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases, **EL «CHOCOLATE LLORENTE» ES EL MEJOR DE TODOS**

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

### LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS

DE

## Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, cafés, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE

## CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

**BATERIA DE COCINA.**—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

**ESPECIALIDAD** en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

**GRAN COLECCIÓN** de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

**Armas de todas clases y artículos de caza.**

**EXPLOSIVOS.**—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjase bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

## ¡ROBERTO!

por don Godofredo Escribano  
NOVISIMO METODO DE LECTURA  
Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

## Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA  
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordoña.  
Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

## “LA MADRILENA,”

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

DE

## Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.  
Gran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)  
Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

## Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo,

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS.

## Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.



## El Gallo

Emilio Alba.  
(Badajoz).

Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

## ¡ALTO!...

Nuevo taller de Encuadernación de Manuel Guzmán, maestro que fué en «Tierra Soriana» y anteriormente en Huesca, habiendo sido oficial de primera en cuantos talleres trabajó en Madrid y premiado con diploma de Cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) á la edad de 16 años.

Este nuevo taller se encarga de cuantos trabajos se le confíen, tanto de lujo como los más modestos, á precios baratísimos.

Rebajas considerables á los señores librereros.

No equivocarse

## Manuel Guzmán

Ferial, 2, planta baja.

SOCIEDAD ANÓNIMA

## CROS

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios —Resultados sorprendentes.

## Papel de embalar, superior al de tela

Inrompible.—Admitido por las compañías de ferrocarril. A 25 céntimos el metro.—En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria

## EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de los *saldos, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería*, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

## ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrín, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.

## VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.  
Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Desinfección antiséptica

HOSPEDERÍA

DE

## JOSÉ ZÚNIGA

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

## Facturas para acompañar los pliegos

de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á 50 céntimos el 100.

De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

## Pedro Ramon,

ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(aficciones abdominales exclusivamente, primero y finico)  
Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso

del vientre, dislocaciones de las visceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, á voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron ferozmente guiados al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á todo alto fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las visceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

## Dr. D. José Morales.

Les recibirá de 11 á 1 de la mañana.  
Collado, 6.—SORIA